

203 17-18-01 2000

## José Miguel Pacheco, recopilador de historia **Vida entre pehuenches**

En las noticias verás sólo disturbios y problemas entre los pehuenches que habitan el Alto Bío Bío y los trabajadores de las forestales. Toca agarrar a nuestro corazón y ver, ya que estos problemas son terribles; no tienen ningún seso con nuestro trabajo diario ni con la otra vez más atroz en las calles de Nuble. Pero no podemos generalizar nuestras percepciones ya que son bastantes los comprometidos con la cultura étnica de nuestro país, aquellos cuyos antepasados vivieron a no ser más una colonia no una nación.

José Miguel Pacheco, nació en Níblato, localidad de la comuna de Colchoco y desde allí emigró a los diez años hacia Los Ángeles. Es escritor y poeta y aunque sus estudios no lo llevaron por los caminos universitarios, su mayor amado es el ser historiador. Con esta idea surgió las montañas y se ubicó entre pehuenches, lápiz en



**JOSE MIGUEL PACHECO.** Este poeta se trasladó en 1990 a vivir entre pehuenches y con ellos comparte momentos valiosos de la vida en Alto Bío Bío.

mano escribió cada noche los versos principales de esta cultura que es parte de nuestras raíces.

Su interés nació a raíz de lo atmósfera que se siente desde fuera la cultura mapuche y lo atractivo que es para su pertenencia.

recopilar a mercedores de una etnia de tierra a la cuestión, así cuando todos vivimos en territorio chileno.

"Tránsito del tiempo entre pehuenches" se desglosa el resultado de años entre los habitantes del Alto Bío Bío. Su temática es definida por el autor como étnica, didáctica en prosa y verso. "Esta es una investigación a los orígenes pehuenches desde su aparición bíblica en Alto Bío Bío de Chile, vividas desde la Pampa Argentina, en posterior ligamiento al invasor español como aliado y enemigo. Se describe también la guerra con otras naciones mapuches, la colonización del territorio que actualmente habitan y el sexual enfrentamiento con los chilenos", explicó Pacheco.

Para este José se trasladó en 1990 por primera vez hasta la comuna de Colchoco, donde fue recibido muy bien desde el principio. Compartió igualitarias,

diez años estuvo este poeta-escritor y tránsitos viviendo entre ochochuches. Sus años con ellos lo ayudaron a recopilar antecedentes históricos que están a punto de ser publicados en Colchoco, su tierra natal.



TRÁNSITO DEL TIEMPO ENTRE PEHUENCHES

JOSE PACHECO

comida de arroces y hasta su diseño.

"Estuve con ellos cuando se dio inicio la construcción de la Costanera al Pangue, cuando los asedió el terremoto blanco y vivíodo todo a todo su despegue por los avances de la microeléctrica Ralco" agregó.

El libro que está pronto a lucir en su tierra natal, Colchoco, cuenta con ochenta páginas de vocabulario de la etnia mapuche, esto porque las palabras tienen problemáticas entre mapudungún y castellano, necesaria una el relato más cercano de

los acontecimientos descritos por el autor.

### BIOBIOGRAPHIA

José Pacheco radicado en Los Angeles, creció con un currículum que lo pasa entre concursos literarios y recitales poéticos, a través de ellos ha dado a conocer desde 1993 algunas de sus experiencias entre pehuenches.

En mayo de 1995 fue invitado por la Conadi a participar en la ciudad de Nueva Imperial, de la convención mapuche "Política de Educación Intercultural Bilingüe". En octubre del mismo año elaboró un folleto didáctico para la exposición de artesanías de mujeres pehuenchas Kulan Maluenda, como forma de ayudar a este pueblo a ofrecer su trabajo en ambos idiomas.

Luego fomentó el interés por la historia de los pueblos que poblaron por primera vez nuestras tierras, en el "Encuentro Cultural Turístico Pehuenche" el cual se realizó en febrero de 1997 en la comuna de Constitución Alto Bío Bío, donde además presentó su recital poético "Identidad Cultural y Talento".

El libro "Tránsito del tiempo entre pehuenches", se lanzaría como parte de las actividades culturales de Colchoco en su aniversario, "supongo que será la segunda semana de agosto, la verdad es que aún tengo la fecha fija, pero admisamente en forma casi paralela podría tardarán dar a conocer la publicación en Chiloé, eso lo estamos organizando con Audito Gavilán y Carlos René Buauchile, todo esto sujeto a cuando terminé de editar el libro", señaló Pacheco.



**PEHUENCHES.** El pueblo llegó desde la Pampa Argentina a poblar el sector del Alto Bío Bío, no se sabe en qué siglo fue esto, pero es parte de la tradición del pueblo que por años ha peleado por sus tierras. Datos como éste se encuentran recopilitados en el libro "Tránsito del tiempo entre pehuenches". (AP)

Libros y documentos

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

2000

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Vida entre pehuenches. [artículo]. il., retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)